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主持人再添身份，从女生闺蜜到女鞋设计师；接受本报专访，谈两性与人生话题

蔡康永 人必须和无聊正常相处
主持人是能守住秘密的

“康熙”受捧，因为世界很无聊

新京报：从你对高跟鞋的
细致把握，可以看出你平时对
女性很贴心。你觉得做到这一
点难吗？

蔡康永：要勇于制造倾听的
场合，提供很热情的态度，我觉
得这一点男生比较难做到。比
如，去病房看一个女生，很多男
生都会手足无措，不知该聊些什
么。这种时候要主动告诉对方：

“我今天是有时间的，我一个下
午都是你的。你想讲什么都可
以跟我讲。”很爽朗地表达出来。

新京报：但在演艺圈，是否
有很多话不好直接问对方？

蔡康永：当然，很多的事情，
如果她们没有讲，我是不好问
的。我也要做到一点都不泄露，
要长期有这个口碑，让人家信赖
地把心底的秘密交给你——很
多人觉得主持人守不住什么秘
密，其实主持人是非常守得住
的，因为他们是负责发问而不是

被问的，只要自己不大嘴巴就好
了。赢得了女生的信任，她们会
想要感谢你。我给男生的建议
是：要表达出你的意愿。我知道
很多女生喜欢很酷的男生，但在
关键时刻表达出自己倾听的愿
望，一点都不会不酷。

新京报：你怎样看待女生之
间的友谊？比如经常能看到，如果
两个男生同时喜欢一个女生，可能
还会是哥们，但两个女生同时喜欢
一个男生，就不再是闺蜜了。

蔡康永：女生跟男生是完全
不一样的设计。男生被设计来
掠夺、攻占，做每件事时会考虑
到战胜的比例有多高，而不会考
虑如果把这个女生从其他人那
里抢来后果如何。可是女生是
一个“保有”的设计，她把雄性掠
夺回来的东西变成持久的资产，
一旦面对同一个东西，她们没办
法分享。

新京报：那你觉得女生有办

法解决这个问题吗？
蔡康永：我解决人生很多问

题，唯一的方法就是拉开距离。
所有的阅读和写作都是训练我
拉开距离的方法，很多女生之所
以进入歇斯底里的情绪是因为
没有一种拉开距离的视野。至
于说友谊能不能够维系，我觉得
不能勉强。我的建议是：永远都
要在当下设立一个最重要的目
标。比如，这一年我要结婚，那
这一年你就把工作、赚钱、跟家
人的关系都抛到一边；你想要谈
一场血肉淋淋的恋爱，那你就不
要妄想还能成为别人眼中的好
女孩、遵守社会的种种规范。

绝大部分的人困惑、不开
心，是因为他们每天都给自己设
定很多的目标，又要赚到钱又要
漂亮，又要谈恋爱又要孝顺又要
跟朋友们维持好关系，最后反而
得不到。我们要有一个不后悔
的人生。

新京报：你曾说过“这个世
界会有一点点无聊”，什么样的
事会是你觉得有趣的事？

蔡康永：之所以会有“世界
很无聊”的体验，是因为《康熙来
了》受欢迎。《康熙》是一个言不
及义的节目，大家这么需要这样
一个节目，说明大家的生活真的
很无聊。累了一天，希望能有一
个小时做治疗，然后哈哈一笑就
过去了，这就表示他们白天在办
公室或者学校碰到的人真的超
无聊吧，需要一群专业人士聚在
一起来告诉他们好笑的事情。

我自己做“康熙”之前，没
觉得生活无聊，因为身边的人
都很“有聊”。可是《康熙》在大
陆网络上有那么多人默默地
看，我就了解到，可能上学也没
有想象中那么好玩。你认为青
春的人在学校里肯定做了很多
青春的事情，结果同学们相处
起来非常的沉默。

所以，你不能认为每天、每
一分钟都要很精彩，必须和无聊
的感觉正常相处。我反而觉得，
把“无聊”当成常态，才能体会到
别人的创造力和想象力是多么

值得感激和珍惜。
新京报：你给人的感觉总是

很耐心、很好脾气，你有发脾气
的时候吗？

蔡康永：我会发脾气。我们
活在一个人跟人过度接触的时
代，不可能要求每一个人都喜
欢你，但你可以要求自己表现
得很专业，然后对方也表现得
很专业。我碰到不专业的人会
生气，如果表现出来能让事情
变好，那就值得表现出来，如果
不能让事情变得更好，就不必
要表现出来。

婚姻和小孩
不能保障感情

50 岁的蔡康永
有很多身份：唱片文
案、影视制作人、杂
志总编、电台创意总
监、主持人、畅销书
作家……近年来又
涉足设计领域。日
前，他为自己设计的
女鞋前来北京宣传，
并接受了本报记者
专访。

这是一个聪明、
体贴、有风度的人，
关键是，他相当有
趣。在台湾综艺界，
他是众多女星的知
心好友，甚至有很多
女星表示，希望可以
和他的“基因”生一
个孩子。而他无疑
是了解女性的，因为
他说：“穿高跟鞋舒
服是不可能的”。在
他看来，高跟鞋是女
性“非常有战斗力
的”一项装备，既然
要使用这个武器，就
应该把跟穿得又高
又细。他认定这个
世界上有诸多“不可
能”，但如果把“无
聊”视为常态，才能
发掘出生活中那些
有趣的点点滴滴。
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新京报：你说过想去领养
小孩，这样的想法现在还有吗？

蔡康永：会有，老是在想而
已。我常想，写东西、做设计就
像在领养一些人的灵魂，我在
阅读中常觉得很多作者领养了
我，只是他们不知道。想领养小
孩是出于天性，希望基因能传下
去，但我觉得我的很多基因通
过作品传递出去就好。世界上
真的不少一个蔡康永的小孩。

新京报：如果既不要婚姻也
不要小孩，两人感情如何维系？

蔡康永：就算有了婚姻、小
孩，也不能保障感情不出问题
——一旦先这样想，自己就立于
不败之地了。抽烟的人常想，不
抽烟的人也可能得癌症，没结婚
的人会说，结了也会离。这些根
本不是保障，生命不应该要保
障，人生应该要有乐趣。

新京报：你对年龄恐慌吗？
蔡康永：中国文化的好处

就是：我们从小就被告诉“人
生无常”——这已经超过了小
孩子应该收到的讯息，可我小
时 候 就 常 在 古 典 文 学 里 看
到。中国文化跟外国很不一
样，变老真的很恐怖，我真的
不能相信英文里说的“优雅地
老去”，老是不会优雅的，老一
定很狼狈。

可是，就像我刚刚讲的“拉
开距离”，你理解后，知道这件
事不只发生在你身上，就不会
陷入歇斯底里。不要因为老了
就觉得你要富贵双全——你老
了还是一样。最后十年，最重
要的事情做到了就好。不要妄
想又健康又青春永驻、很有才
华又很有智慧。没有，都没有。


